



MESSAGE DU PRESIDENT NATIONAL DE LA FANAMETRAB SUR L'ETAT DE LA FEDERATION

Mesdames et Messieurs les acteurs de la Médecine Traditionnelle et Assimilés,

Conformément à notre pratique fédérale, c'est un honneur pour nous de nous adresser à vous, pour partager avec vous, l'état général de notre fédération au titre de l'année 2023.

L'année dernière, à pareil moment, notre optimisme était légitime quant à une reprise de la mise en œuvre de nos actions avec professionnalisme et innovation. J'avais néanmoins indiqué que nous devrions encore relever trois défis majeurs : l'un est l'unité, l'autre est la formation et le dernier est l'assainissement tant des tradipraticiens que des médicaments traditionnels.

Un an après, où en sommes-nous ?

Mesdames et Messieurs les acteurs de la Médecine Traditionnelle et Assimilés,

S'agissant du défis de l'unité, il est loisible de constater que les tradipraticiens sont recolonisés par les vieux démons de la division, de la manipulation et du mensonge à cause notamment des actions fortes et des prouesses de la FANAMETRAB.

La volonté du chef de l'Etat, le Président Patrice Talon, traduite à plusieurs occasions par le ministre de la santé n'a malheureusement pas été comprise et partagée de tous. Du coté de certains intervenants en médecine traditionnelle, il n'est pas concevable que les tradipraticiens aient pris l'initiative de se mettre ensemble et de passer d'une étape de structure d'associations à l'étape de structure de fédérations. Malheureusement, cet acquis n'a pu être sauvegarder pour deux raisons, la première, la méthode de fonctionnement du programme national de la pharmacopée et de la médecine traditionnelle, axée sur la prise en compte des micros structures telles que les associations et de certaines personnes appelées « non-alignés » et la deuxième raison est l'incitation directement ou indirectement des esprits faibles à la démission des grands ensembles et à prendre l'initiative de créer de petits ensembles. La conséquence, les tradipraticiens n'ont plus d'entrain à consolider les ensembles plus grands existants, ces ensembles plus grands sont fragilisés, les tradipraticiens sont divisés et manipulés Etc.



Parlant de manipulation du monde des tradipraticiens au détriment des bonnes actions de développement, la FANAMETRAB a été plusieurs fois victime. Pour preuve, dans le cadre de la commémoration de la 21 ème journée africaine de la médecine traditionnelle, les justes informations préparatoires n'ont pas été communiquées à l'administration de la FANAMETRAB, la conséquence, les charges financières ont été supportées par la FANAMETRAB car tous les délégués FANAMETRAB étaient présents et venus de tous les départements. Ce qui a été mal digéré par l'administration de la FANAMETRAB, c'est quand les collaborateurs du coordonnateur de la pharmacopée et de la médecine traditionnelle disent aux acteurs si leurs responsables ne leurs ont pas dit que «les charges financières incombent aux participants ». L'autre expression qu'ils utilisent aussi est « vos responsables ne vous ont pas dit ça ? ». Celle-ci a été utilisée lors de paiement des participants à la formation sur la riposte covid 19. Les exemples sont nombreux, nous n'allons citer que ceux-là.

Nous allons rendre un hommage personnel au coordonnateur national du programme national de la pharmacopée et de la médecine traditionnelle pour les efforts qu'il fait pour que les choses marchent mais hélas le secteur de la médecine traditionnelle a un long chemin devant lui sur le plan de l'unicité.

Contre vent et marré, la FANAMETRAB continuera de faire des efforts jusqu'à la concrétisation des rêves du chef de l'Etat pour le secteur de la médecine traditionnelle.

Mesdames et Messieurs les acteurs de la Médecine Traditionnelle et Assimilés,

Vous n'êtes pas sans savoir que votre fédération, la FANAMETRAB a négocié plusieurs projets dont la mise en exécution nous oblige à passer par le ministère de la Santé. La conséquence, c'est tous les tradipraticiens du Bénin qui profitent de ce projet. Malheureusement, les tradipraticiens ne savent plus que c'est l'œuvre de la FANAMETRAB. La preuve, la formation des tradipraticiens sur la riposte du covid 19. Les activités de formations faites aux tradipraticiens sous la conduite de DR Victorien DOUGNON dans le cadre de recherche, l'enclenchement du processus de la mise en place de l'ordre des tradipraticiens du Bénin s'est fait suite aux nombreux courriers de la FANAMETRAB adressés aux autorités demandant l'ordre, pour ne citer que ces exemples.



Chers tradipraticiens de la FANAMETRAB, nous sommes heureux du travail qui se fait aujourd'hui grâce à la FANAMETRAB, car les lignes bougent dans le secteur de la médecine traditionnelle et personne ne dira le contraire. Nous avons choisis de ne pas communiquer sur nos actions mais nous avons compris maintenant que ça joue contre nous et certaines structures associatives font croire à la base que c'est leur projet.

Aussi longtemps que la FANAMETRAB sera forcée à partager ses projets avec tous les tradipraticiens sans aucune distinction, aucun complot ne va prospérer contre elle.

Mesdames et Messieurs les acteurs de la Médecine Traditionnelle et Assimilés,

Cette nouvelle réalité qui n'épargne ni acteurs de villes, ni acteurs de villages, concerne aussi à bien des égards, les acteurs responsables qui, en plus d'y faire face, doivent aussi relever le défi de la formation.

Sur ce plan, au cours de l'année, le comité de formation certifiante de haut niveau des tradipraticiens du Bénin, composé par les professeurs d'universités a été plusieurs fois sollicité par des vellétés de renforcement de capacité. Il a connu des difficultés dont la résilience traduit ainsi leur bravoure et leur engagement. Mais comme vous le savez, il a bénéficié pour tout cela, de l'attention soutenue des tradi-praticiens de manière remarquable et qualitativement.

Tous ces investissements ont pour objectif de favoriser une projection plus rapide et plus aisée de nos tradi-praticiens sur les problématiques de la qualité de leur intervention, en vue d'une efficacité plus grande. En clair, il s'agit de fortifier les tradi-praticiens à garantir une sécurité optimale à nos populations. Ces actions seront densifiées encore au cours des années à venir.

Mesdames et Messieurs les acteurs de la Médecine Traditionnelle et Assimilés,

La lutte contre le phénomène de faux tradi-praticiens, de faux médicament traditionnel, les comités communaux d'assainissement sont invités à une action concertée et intelligente avec les autorités administratives, policières et judiciaires. En cela, la FANAMETRAB a été, depuis longtemps, porteuse et promotrice d'une stratégie offensive. Là-dessus, il est heureux de noter que nous sommes enfin écoutés au niveau des structures étatiques. Notre action ne manque donc pas d'impact. Dans tous les cas, nous travaillons à faire du Bénin, une oasis de paix sanitaire.



Mesdames et Messieurs les acteurs de la Médecine Traditionnelle et Assimilés,

Aucun esprit avisé ne devrait s'étonner de cette attention que nous portons à la transformation du secteur de la médecine traditionnelle et naturelle. Elle est essentielle surtout quand nous avons fini de mettre en place les fondamentaux. C'est elle qui détermine, en effet, la pérennité de tous les investissements. L'absence de justice peut limiter voire empêcher la jouissance des fruits de vos efforts communs.

Mesdames et Messieurs les acteurs de la Médecine Traditionnelle et Assimilés,

Il n'aura échappé à personne que parmi les axes d'intervention évoqués, ceux de l'unité, de la formation et de l'assainissement font l'objet d'une réelle attention de la part de tous. Il ne saurait en être autrement quand on sait combien qu'ils structurent et conditionnent le devenir des communautés. Pour autant, les autres axes ne sont pas négligés.

Mesdames et Messieurs les acteurs de la Médecine Traditionnelle et Assimilés,

Vous l'aurez compris, le vaste PTA 2023 que nous mettons en œuvre avec tant d'engagement, n'avait qu'un objectif : la professionnalisation du secteur de la médecine traditionnelle et naturelle.

Il est bien de progresser collectivement, grâce à la satisfaction des conditions de base du développement socioéconomique de chacun et de tous. Il faut encore que chacun ait le plus qui le touche directement et le rassure que les ensembles plus grand progressent effectivement. Le progrès collectif se voit souvent à sa porte personnelle.

Mesdames et Messieurs les acteurs de la Médecine Traditionnelle et Assimilés,

Voilà pourquoi, ainsi que nous en avons pris l'engagement l'année dernière, nous avons œuvré à concrétiser notre volonté d'améliorer l'image sociale du tradi-praticien.

Bien sûr, nous avons été retardés pendant de longs mois mais cela ne nous a pas empêchés de parer au plus pressé, de dégager assez d'effort pour impacter le secteur et donner de l'émulation aux autres.



Enfin, comme vous avez pu le voir, les 28 et 29 juillet 2023, nous étions en assemblée générale ordinaire à parakou pour donner du sang neuf aux organes de la FANAMETRAB. C'est notre parcours et, nous avons l'assurance que bientôt nous (tradi-praticiens) ne serons plus aussi mal vue parce que tout doucement, nous faisons l'effort de faire sortir l'honorabilité du tradi-praticien et chaque jour nous en donnons la preuve. Même si en notre temps chacun de nous ne connaîtra pas l'aisance, nous avons l'assurance que nos jeunes collègues ne connaîtront pas le même sort que nous. Que les générations à venir, grâce à nos efforts et à la dynamique en cours, auront un sort différent, une vie professionnelle meilleure. C'est aussi cela le sens de la vie, c'est aussi cela la responsabilité des générations, œuvrer pour soi certes, mais davantage pour les générations à venir.

Nous continuerons d'assurer les besoins d'investissements; que ce soit structurels ou en qualité d'homme.

Mesdames et Messieurs les acteurs de la Médecine Traditionnelle et Assimilés,

Tel est le sentiment du bureau exécutif national, notre appréciation sur l'état de la médecine traditionnelle et naturelle du Bénin.

Félicitations, merci et vive la médecine traditionnelle et naturelle.

BEN/FANAMETRAB

